

autre chose qu'à faire une saignée ou à poser des ventouses ; aujourd'hui elle s'est considérablement développée car, de plus en plus, l'emploi de la sérothérapie et des injections hypodermiques, sans compter l'exploration diagnostique des cavités séreuses par diverses sortes de ponctions oblige à des interventions quasi opératoires qui se renouvellent presque quotidiennement. Tout praticien doit maintenant savoir faire une ponction lombaire ou une ponction articulaire, tout comme le médecin d'il y a un siècle devait savoir poser un séton ou un caoutchouc.

Les descriptions de la technique de toutes ces petites opérations sont encore éparses dans la littérature médicale et l'auteur a pensé qu'il pouvait être utile de les réunir dans un même volume, ce qui l'a amené à écrire ce manuel. Mais son œuvre serait incomplète et vraiment peu clinique si, à côté de la partie technique, il n'avait consacré une large place à l'étude des indications et des contre-indications de ces diverses interventions. S'il est indispensable de savoir les pratiquer avec habileté, il est encore bien plus nécessaire de connaître les cas où leur emploi s'impose et ceux où il peut constituer une faute.

A propos de chacune d'elles, des questions très importantes de diagnostic clinique et d'indications thérapeutiques se posent, qu'il a cherché à élucider le plus simplement possible.

On nous objectera peut-être que dans ce manuel, il n'est question que de méthodes thérapeutiques très simples et parfois presque banales ; notre réponse sera que, si elles sont telles pour les vieux praticiens, elles sont loin d'être aussi connues des débutants et que, pour tous, il y aura un intérêt majeur à ne les employer qu'à bon escient.

D'autre part, l'enseignement donné aux étudiants laisse trop souvent dans l'ombre l'étude de ces diverses interventions, qui sont pratiquées devant eux dans tous les services d'hôpital, sans beaucoup d'explications. C'est pour combler cette lacune que le professeur Lemoine a publié ces leçons qui, faites pour des élèves, rendront peut-être encore service à bien des praticiens.

Les applications pratiques du laboratoire à la clinique. *Principes. Techniques. Interprétations des résultats*, par E. Agasse Lafont, Ancien chef de Clinique de la Faculté de Paris, chef de Laboratoire à l'Hôpital Saint-Antoine ; avec Préface de M. le Professeur G. Hayem. — VIGOT Frères, Éditeurs. 23, Place de l'Ecole-de-Médecine, Paris. Un volume in-8°, cartonné, avec 254 figures dont 109 en couleur et 4 planches en lithographie, 10.00.